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靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列（（（（十十十十五五五五））））破產的福氣破產的福氣破產的福氣破產的福氣    

    

日期日期日期日期：：：：2015 年 10 月 25 日                                            馬振龍傳道馬振龍傳道馬振龍傳道馬振龍傳道 

經文經文經文經文：：：：馬太福音五：1-10 

前言前言前言前言    

弟兄姊妹平安！聽到「破產」這個詞，會想到福氣嗎？平常是不會嘛! 「破產」是很可

怕的詞，但是如果真的面臨破產如果它有什麼好處，畢竟破產了，我們會不會想找到它

的好處？求神幫助我們，我們一起來禱告。 

本文本文本文本文    

我們今天「靈命成長系列」第 15 講--破產的福氣，就是從我們今天讀的經文來的。我這

裡弄了一個稍微不一樣的中文翻譯版本。耶穌說：「靈裡貧窮的人是蒙福的， 因為天國

是他們的。」如果看原文，貧窮這個字的字根是從乞丐低頭伸手這個動作而來的，表達

的是沒有辦法養護自己，也是類似於「破產」這個字，基本上是宣判你無法償還所負之

債務。因為再怎麼樣也沒辦法，所以就跟債主說他沒辦法，再來就是分配他的資產，看

看如何面對這件事情。但是，耶穌說靈裡碰到這個狀況的人是有福的！是怎樣呢？當我

們碰到真的要簽字承認自己沒有了、不行的、不夠了，耶穌說，當我們認出自己靈裡面

的破產、貧窮的狀態，這是有福氣的。 

當然這不是一個很舒服的福氣，因為接下來祂說：「悲傷的人是蒙福的， 因為他們必受

到安慰。」這個貧窮、缺乏、罪惡、無法償還的狀態一定會帶來痛苦。如果沒有的話，

是我們還沒有面臨我們真實的狀況。但是當我們真的看到的話，我們會哀哭、會難過、

會流淚、會痛苦。這就是說，當我們發現我們在神面前多麼的虧欠祂的榮耀，我們就會

有一個憂傷的靈。但是神說，憂傷痛悔的心，祂必不輕看 (詩 51:17)，所以我們會得到

安慰。神看到我們真的面臨破產狀態的時候，看到我們難過、聽到我們呼求的聲音，祂

會安慰我們幫助我們。 

而且接下來我們會發現，當我們真的破產了、貧窮了、痛苦了，我們這時候就不強求什

麼，也不堅持什麼，變成很謙和的人。「謙和的人是蒙福的， 因為他們將繼承那地。」

事實上，這是一個倚賴的態度。一個謙和的人的態度就是願意說：我只能接受，我沒什

麼可以給的。這是提醒我們，在以弗所書第二章告訴我們，我們得救是本乎恩，也因著

信；這並不是出於自己，乃是神所賜的；也不是出於行為，免得有人自誇。(弗 2:8-9) 神

讓我們知道，我們所有的只不過是領受的。當我們真的破產了、痛苦了，我們謙卑在神

面前，就可以有一個回轉像小孩子的心說：「我要做一個謙和的人，你量給我什麼，我
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就得到什麼。」但我們這樣做的時候，我們就可以「繼承那地」，就是繼承神的應許。

祂所要給我們的，需要謙和的態度才可以領受。 

但是這個謙和的態度也不是完全被動的，因為還是有一個「饑渴慕義」的態度。這有一

點像保羅在羅馬書第 7 章形容他自己的態度，他說：「我覺得有個律，就是我願意為善

的時候，便有惡與我同在。因為按著我裏面的意思，我是喜歡神的律；但我覺得肢體中

另有個律和我心中的律交戰，把我擄去，叫我附從那肢體中犯罪的律。我真是苦啊！誰

能救我脫離這取死的身體呢？感謝神，靠著我的主耶穌基督...」(羅 7:21-25a)大家曾經

有這樣的感覺嗎？想要好的，但是裡面有交戰。其實這就是「饑渴慕義」。「飢渴慕義

的人是蒙福的， 因為他們必得飽足。」我們想要、盼望、努力，但總是會有跌倒、會達

不到、會有罪的律與我們同在的時候，我們真是苦啊！但是這渴慕當中有一個盼望，當

你心裡真的想要，面臨你心靈破產的狀態，因此而痛苦，謙卑等待在神的面前，有這個

渴慕在，神說你會得飽足。因為祂會成就這件事情。 

而且，我們會發現，當我們這樣渴慕義的時候，我們也會成為一個憐憫人的人。「憐憫

人的人是蒙福的，因為他們必蒙憐憫。」因為我們達不到自己的渴慕，我們自己想要的，

自己做不到，我們面臨自己破產的狀態，有什麼資格去批評論斷人呢？所以我們會成為

一個憐憫人的人。我們對義的渴慕，不是自己滿足的，是神滿足的，所以我們沒有資格

向別人要求，而且我們要對人憐憫，這樣我們也會得到憐憫，因為神說，我們用甚麼量

器量給人，也必用甚麼量器量給你們。(太 7:2)。神是提醒我們，當我們自己發現我們是

蒙憐憫的人，發現我們自己對義的渴慕也達不到，也沒辦法滿足，只有耶穌可以做，我

們同樣地像耶穌憐憫我們，我們也要憐憫別人。 

當我們發現自己是貧窮的、一無所有的，但有一個唯一的盼望就是耶穌，我們會成為心

裡潔淨的人。「心裡潔淨的人是蒙福的，因為他們必看見神。」當然，「心裡潔淨」有

無罪無污的意思在，但事實上我們看到這邊更核心的重點，乃是像詩篇第一篇所講的，

「惟喜愛耶和華的律法， 晝夜思想， 這人便為有福！」 (詩 1:2) 他有單一的思想，專

一的態度，因我別的都沒有，我只有耶穌，只有祂給我的，所以我要單單去思想。或是

像箴言第三章那邊說「你要專心仰賴耶和華」(箴 3:5a) 這個專心、清心，是一個單一的

態度。當我們發現自己其他的都沒有，已經破產了，但是有這個盼望，我們就會開始真

的專心在耶穌自己的身上。這就是最大的福氣，因為我們會真正的看見祂。 

當我們不願意看別的，單一地看主耶穌，單一地盼望主耶穌的救恩，我們會變成一個使

人和睦的人。當我發現我什麼都沒有，我就沒辦法自己來，是神的恩典幫助我的，但是

我要投靠神透過別人給我的恩典。我需要你、你需要我，因此我們要和睦。而且當我自

己饑渴慕義但是做不到，發現只有神能滿足我，我憐憫別人，專心在神的身上，我就會

自然地幫助其他的人，跟我和好、跟別人和好。我們這樣真的是可以作神的兒女。別人

會因為我們而得福氣，也可以跟我們和好。「使人和睦的人是蒙福的，因為他們必被稱
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為『神的兒女』。」這讓我想到，最深厚的感情是什麼？也許各人有不同的看法，我聽

說過也蠻認同的看法是說：最深厚的感情是戰友的感情。因為，一方面有共同的敵人一

定要一起對抗，還有就是有共同的理念、理想，為要維護這個理想 ，要維護自己的國家、

人民。因此又共同的受苦，這樣子的感情是最深厚的。這就是這邊講的和睦，因為我們

有共同的敵人，就是我們的貧窮、不足、缺欠。而且我們有共同的理念，我們願意為神

的國而擺上，因為神救了我們。當我們跟這樣的人一起受苦的時候，就是最深厚的感情，

也是最容易讓我們和睦的。 

所以，接下來祂說：「為義受逼迫的人是蒙福的，因為天國是他們的。」當我們發現自

己一無所有、破產了，我只有來自耶穌的盼望，我願意為那個盼望受苦，因為沒有別的。

沒有它的痛苦，比受其他的痛苦還大。沒有祂，什麼都沒有意思。有祂，什麼都有盼望。

因此，我們就可以願意為義受逼迫。像羅馬書第五章提醒我們說：「不但如此，就是在

患難中也是歡歡喜喜的；因為知道患難生忍耐，忍耐生老練，老練生盼望；盼望不至於

羞恥，因為所賜給我們的聖靈將神的愛澆灌在我們心裏。」(羅 5:3-5) 當神的愛澆灌在

我們心裡，就彌補了我們自己貧窮的狀態。祂的豐富進到裡面，我們就成為富足了。但

不是自己的富足，而是神的富足在我們裡面。 

我們看了整個八福，你願意成為一個心靈貧窮的人嗎？這讓我想到耶穌碰到那個年輕的

財主的時候，看他真的很認真，祂說：「你只缺一樣，你要去變賣所有的，分給窮人，

你必有財寶在天上。你還要來跟從我。」(路 18:22) 你願意做這麼大膽、這麼極端的動

作，成為一個心裡貧窮的人嗎？其實成為一個心裡貧窮的人，一方面沒有像他那麼難，

一方面比他更難。因為，事實上我們現在每一個人都「已經是」心裡貧窮的人，我們不

需要「成為」心裡貧窮的人。我們只要「承認」自己是心裡貧窮的人。但有時候這比「成

為」心裡貧窮的人還更難，因為我們不想面對。這就像在約翰福音第九章的故事，有一

個生來就是瞎子的人，耶穌看到祂就憐憫、醫治了祂，但正好那一天是安息日，所以法

利賽人跟這被醫好的人起了紛爭，一直演變到最後，耶穌在結尾說了一些話：「耶穌說：

「我為審判到這世上來，叫不能看見的，可以看見；能看見的，反瞎了眼。」同他在那

裏的法利賽人聽見這話，就說：「難道我們也瞎了眼嗎？」耶穌對他們說：「你們若瞎

了眼，就沒有罪了；但如今你們說『我們能看見』，所以你們的罪還在。」這跟我們剛

剛講的心裡貧窮是一樣的，只是用不同的言辭來表達。耶穌說祂來是使瞎了眼的人能看

見，但是如果你認為你看得見，你反而要先承認你是瞎了眼的，才能得到幫助。法利賽

人認為他們什麼都懂，摩西五經、先知書，整個舊約他們似乎都背熟了。但是耶穌說，

這些都是在講我，你卻沒有到我這裡來得生命。 

我們是不是有的時候變成這樣子？他們是不願意面對他們自己的缺陷、不足，甚至他們

自己的罪孽，那我們呢？我們願不願意面對？還是我們也會像老底嘉教會(啟示錄

3:17)，耶穌對這個教會說：「你說：『我是富足的，已經發了財，一樣都不缺，卻不知

道你是那困苦、可憐、貧窮、瞎眼、赤身的。』」法利賽人那時候是不信主的，也許我
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們說他們是瞎了眼，但是老底嘉教會就是信主的人，他們卻也有這個狀況。你我有時候

也有這個狀況，我們覺得「我得救了、我得恩了、我現在懂了、我了解福音、我是好的，

現在開始就靠自己」。但是，弟兄姊妹，我們要記得，我們得救是本乎恩，也是因著信，

這是神所賜的，不是我們自己做了什麼，完全是神的恩典，免得有人自誇。其實這個問

題真的還蠻難的，所以保羅要重重的責備加拉太教會，他說：「唉，無知的加拉太人哪！

是誰迷惑了你們呢？被釘十字架的耶穌基督，難道不是先前被描繪在你們眼前的嗎？ 」

(加 3:1)其實在保羅大部份書信裡，他先花滿多時間在誇獎、鼓勵他書信的對象，他很重

重的責備他們說：「你沒有看見耶穌上嗎？你沒有了解祂是這樣子為了你們做這事嗎？

你沒有看見你的需要是大到祂要被釘在十字架上呢？」所以保羅在第 2-3 節說：「我只

想請教你們這一點：你們領受了聖靈，是本於律法上的行為，還是本於信而聽從呢？ 你

們是這樣的無知嗎？你們以聖靈開始，現在卻要以肉體完成嗎？」這是每個基督徒面臨

的一個誘惑或危險，當我們信了主之後，就覺得：「我現在是聖徒，我現在可以活出好

的!」我開始覺得是我自己的努力做成的，像加拉太教會一樣，以為「得救是靠恩典，現

在成聖是要靠我自己」。但是在神的眼中，都是一樣，我們現在所做的也不是自己做的，

是神的恩典在我們裡面做的。 

像保羅在加 2:20 說：「我已經與基督同釘十字架，現在活著的不再是我，乃是基督在我

裡面活著；並且我如今在肉身活著，是因信神的兒子而活；他是愛我，為我捨己。」保

羅對自己、對這個世界有一個奇妙的認知與了解，他說：「但藉著神的恩典，我成了現

在的我，......」(林前 15:10)這時候保羅已經當使徒好幾年了，但他這時候所做的都是

靠著神的恩典，「......並且神賜給我的恩典沒有落空。不但如此，我比任何使徒更加

勞苦做工；其實不是我，而是與我同在的神的恩典。」保羅在這地方發現如果是按著他

自己，他到現在還是貧窮的、還是破產的，他所有的只是神放在他裡面的。這是我們成

長當中最關鍵的一個真理。 

我們不要以為因為我成長了一點，現在就是靠我自己已經成長的繼續成長。不是！我們

還是什麼都是神的恩典，但是在神的恩典當中，我能繼續努力。彼後 1:3-7「神的神能已

將一切關乎生命和虔敬的事賜給我們，皆因我們認識那用自己榮耀和美德召我們的主。

因此，祂已將又寶貴又極大的應許賜給我們，叫我們既脫離世上從情慾來的敗壞，就得

與神的性情有分。正因這緣故，你們要分外的殷勤；有了信心，又要加上德行；有了德

行，又要加上知識；有了知識，又要加上節制；有了節制，又要加上忍耐；有了忍耐，

又要加上虔敬；有了虔敬，又要加上愛弟兄的心；有了愛弟兄的心，又要加上愛眾人的

心；」看這前面部份，都是神賜給我們的，一切關乎生命和虔敬的神已經賜給我們了，

就是透過我們認識我們的主。而且有寶貴又極大的應許賜給我們，好讓我們脫離世上的

這些敗壞，甚至與神的性情有分。都是神賜給我們的，好像我們什麼都不用做。但不是！

這完全是人為的思考模式。神的思考模式是，當神賜給我們這麼多，我們就要好好地去

把握，好好地去發揮。所以第五節說正因這緣故，正因為這些白白地賜給我們，我們要
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分外的殷勤。但這不是我們自己殷勤，是神的恩典在我們當中殷勤。像前面 (林前 15:10) 

經文保羅說，不是我自己做的，是神恩典在我裡面做的。但是我們要怎麼與神的恩典配

搭呢？就是要回到靈裡破產、貧窮的這個真理。 

所以，我們一開始說破產這個詞聽起來真是可怕，某程度真的是，但真的是福氣。在神

的恩典當中靈裡破產，承認面臨自己的不足、缺乏的狀態，是最大的恩典。因為當我們

承認、為此而痛苦，當我們謙卑地期待神的供應，讓祂來滿足，因此可以憐憫別人。讓

我們專一看見神，定睛在祂的身上，跟別人和睦，因此而願意為義受逼迫。我們這樣子

的受逼迫，這樣子的從心靈貧窮開始的態度，我們就可以成長，神就可以作工在我們當

中。我們就可以像彼得後書這邊所說的，因為都是神所賜的，那我們就繼續讓祂賜給我

們，繼續說：「主啊！我需要你！我貧窮、我不足，我需要祢，求祢來翻轉我、改變我，

改變我、使用我。」 

結語結語結語結語    

其實我在準備這篇講章的時候，我看到這個題目就有一點害怕。因為知道要講心靈貧窮，

我就知道這個禮拜一定會撞到我自己的缺陷或缺乏的狀態，要讓我自己面臨，我才可以

來講這個信息。而且的確有。上禮拜四是她幼稚園的校外教學，我們帶詠恩去中正紀念

堂看憲兵換崗儀式。所以，小孩子老早就站在那邊靠近圍在那邊的線。快要開始的時候，

陸客團開始衝進來，也開始擠在小孩子前面。於是我就站在最旁邊，儘量保護小孩子們。

但是真的是很離譜，我已經用手護著了，但就有個人的很大的包包擋在詠恩的面前使她

什麼都看不到，我把那包包稍微拉開，那人就很兇的看我，但明明他是已經跨過線了！

我就已經快不行了，後來又一個重重的撞我，將我撞到前面。我就喊說：「豬啊！」他

是不對，但我這樣失控罵人，耶穌說這樣子罵人的態度跟殺人是一樣的。那時候我說了

「豬啊！」之後，我就要說「主啊！我真的是靈裡破產的人！」我真的是不足，我真的

自己是不夠的，但我們不喜歡面對這個事實。 

然而耶穌說，真正成長的道路、真正福氣的管道就是來到破產的地步。當我簽字宣告說：

「我不行」，神就能進來，祂的資源可以進來。當我們願意在耶穌面前為我們的不足而

痛苦，哀痛的人有福了，因為他們必得安慰。當我們像那些法利賽人那樣瞎了眼卻說：

「我沒事」，耶穌就沒辦法幫助我們。但是當我們像那個瞎子，承認我們的需要時，耶

穌說：「我就在這裡」。那時候，我們可以謙和的態度，接受祂所要傳承給我們的。祂

既寶貴又極大的應許讓我們與神自己的性情有分。因為祂在我們裡面，現在我已經與基

督同釘在十架上，不再是我活著，是神在我裡面，因此我現在可以開始活出不一樣。但

是無論在什麼事情上，當我自己覺得我 OK，當我自己覺得我可以負責，我就有問題、就

會跌倒，我就會在陸客團面前失去耐心、就會說出一些讓耶穌傷心的話。 



6 

 

無論是在什麼領域，也許我們覺得自己在工作崗位上很行，我們有我們的專業，但是這

些專業背景從何而來？是不是也是神的恩典？我們在這上面是不是要承認都是來自神？

像保羅一樣：我所做的不是我做成的，是神的恩典。也許是管教小孩子，覺得：我有作

法、有原則、有道德，我可以做。但是仍要回轉發現說：主啊！若不是你的恩典，我怎

麼養護這個寶貴的生命呢？也許是在夫妻關係裡面覺得：我都做我該做的，都是他的問

題！但是我們願不願意面臨我們自己的缺陷。其實我不知道你現在面臨的是哪方面的，

但我求主幫助我們每一個人願意面對我們自己的缺乏，願意面對我們對神的需要，願意

再一次的承認：「是的，主，我已經是基督徒，我已經得救了。但是我自己還是貧窮的，

我的一切都是你的，我需要你！」或是也許你從來沒有在耶穌面前真的承認你是貧窮的，

沒有承認除了祂以外你沒有其他的盼望，也許今天是個機會說：「主啊！我是個罪人，

我需要祢！求祢來救我！」我們一起來禱告。� 

回應詩歌：  

我時刻需要你我時刻需要你我時刻需要你我時刻需要你 

詞：Annie S. Hawks; 曲：Robert Lowry 

(一) 我時刻需要你 或快樂或愁苦 

若你不來同住 生命就虛度 

(二) 我時刻需要你 與我親近 

當你在我身旁 試探難入侵 

(三) 我時刻需要你 至聖天父 

使我完全屬你 做你的兒女 

(副歌) 我需要 我需要你  

每時刻需要你  

求主現在施恩惠 

我真需要你 
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